

# El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

## EL CATOLICO BALEAR

PALMA 10 DE ENERO DE 1895.

### NOTICIA ACERCA DEL CAMPO PREHISTÓRICO DE SON MARÍ

Saliendo de Artá por la carretera de Santa Margarita, á los diez kilómetros de marcha se encuentra el cauce de *Ne Borges*, el mayor torrente que posee la Isla, y poco más allá está el predio de Son Marí, propiedad de mi hermano Antonio.

En la misma dirección aunque menos distante se ven los predios de Morell y Sa Canova, cuyos monumentos megalíticos son conocidos del mundo científico gracias á la noticia que de ellos ha dado Mr. E. Cartailhac, siendo muy extraño que este señor con su buen olfato arqueológico no haya sospechado la existencia del valioso tesoro de antigüedades étnicas que guarda el campo de Son Marí. A caso esta es la región de la Isla donde pueden estudiarse con mas provecho las huellas venerables de las primeras razas balearas.

La circunstancia de ser *Ne Borges* en su desembocadura, un arroyo relativamente caudaloso, dotado de una cuenca dilatada y fértil, limitada por umbrosos bosques, atrajo sin duda á los primitivos habitantes de nuestra isla, tos que sentaron aquí sus reales por espacio de largos siglos, si hemos de juzgar por los numerosos testimonios de su residencia que aun conservan los predios de Morell, Sa Canova, Ses Pastoras, Son Serra y Son Marí.

He tenido la dicha de vagar algunas horas con noble entusiasmo entre estos monumentos antiquísimos, restos memorables de una civilización enteramente olvidada, los cuales nos cuentan la historia de aquellas esforzadas razas balearas, aliadas poderosas de los grandes imperios.

Ayudado en uno de estos muros ciclópeos, estaba como de propósito un pastor de la comarca, con su *pallisa* de piel de cabra, su *taleca* de lo mismo y sus toscas sandalias, reminiscencias encantadoras de las *sisirnes*, primitivo vestuario que usaron nuestros valientes honderos.

Las pocas horas que he pasado en Son Marí, han sido las suficientes para cerciorarme de que existe allí todo un rico caudal de datos prehistóricos, un grande archivo que los anticuarios no han esbozado aun, y cuyos documentos ostenta el suelo bajo la forma de *menhires*, *cromlechs*, *talayots*, grutas artificiales, leyendas tradicionales, etcétera, etc.

En presencia de tantos testimonios reveladores de un pasado remotísimo, siente uno la curiosidad de preguntarles acerca de su verdadero origen y de los secretos que á buen seguro nos esconden. Pero, el invierno es mala estación para esta clase de investigaciones, frio, lluvias ó vientos insoporables, dias cortos, todo se opone á la labor tranquila del arqueólogo.

La forma desusada y la enorme solidez de estas construcciones, nos dicen, á simple vista y con toda evidencia, que son obra de razas cuyo ser y costumbres la historia no ha sabido conservar; y con todo, estos restos de fábrica, interrogados con algún acierto pueden decirnos hoy, cual era la constitución física de los primeros pobladores de la Isla, cuales sus costumbres, su industria, su religión, las armas y monedas que usaban, como también

sus útiles domésticos, sus objetos de adorno.

Las llamadas *Talayots* y *Clepers de gegants* en el idioma local, ocupan todas, las eminencias del terreno, lo que hace suponer que prestaron en realidad el oficio de atalayas ó puestos de observación. No es creible que fuesen viviendas ya que no ofrecen cómoda cabida para una familia; se ha dicho, que en su interior se han encontrado á veces esqueletos humanos, circunstancia que siendo algo constante nos llevaria á considerar estos monumentos como simples túmulos.

El *talayot* que está á espaldas de la casa nueva de Son Marí, es cuadrado, tiene unos cinco metros de lado por tres de altura y sobresale en el centro un pilar hecho con discos de piedra sobrepuestos; difícil sería averiguar si estos discos fueron labrados en un principio, tal es su actual deterioro; las piedras que ocupan los ángulos del monumento ofrecen la forma cúbica con aristas bien marcadas. La presencia de dos planos inclinados y la falta de entrada en los muros, hacen suponer que se penetraba por el techo, á donde se llegaba mediante una escalera exterior. El mencionado pilar del centro serviría probablemente, para sostener la cubierta del edificio.

Cincuenta pasos hacia el Sur se levanta otro monumento de figura circular mucho más tosco que el precedente. El hecho de ser dos las construcciones en un pequeño espacio, no explica bien el oficio de atalayas que les he asignado; para simple vigía bastaba una sola. Tal vez, la que se levantó con piedras labradas yustapuestas reemplazó á la primitiva después de derruida, y en el terreno de las conjeturas puede creerse también que han establecido ambas construcciones el límite de dos posesiones territoriales.

Para decirlo todo, las dos ofrecen á flor de tierra un agujero asegurado con una piedra larga á manera de dintel, abertura que ha sido tapiada por los escombros del mismo muro y que bien podría ser un respiradero en el caso de que se tratase de dos túmulos; los antiguos creían que las necesidades de la vida terrestre acompañaban á los muertos *«componens desuper ex more tumulum, parvumque ei spiraculum reservans, unde halitum resumere possent.»* (Gregorio de Tours, *Historia Francorum* IV, 4, citado por Lubbock.)

A pocos pasos de aquí, se abrió en la caliza blanda del subsuelo una cueva notabilísima, dividida en varias estancias destinadas hoy por el arrendatario de Son Marí, al servicio de pajar, caballeriza y depósito de útiles de labranza; en tiempo no lejano sirvió de aprisco.

En la pieza de la izquierda estaria el hogar, si juzgamos por el ennegrecimiento y la calcinación que afectan sus paredes; una especie de repis labrada en el muro á unos treinta centímetros del suelo habrá servido probablemente de asiento y tal vez de cama, no es facil asignarle otro oficio. En una segunda estancia de la izquierda existe una gran abertura tapiada modernamente con piedras; ignoro si comunicaría con el interior de las casas actuales de la posesión, pues se halla situada debajo de estas, ó bien guarda alguna relación con los mencionados *talayots*.

El portal de la gruta mira al Sur y se halla precedido por un plano inclinado que sube hasta el suelo exterior; todo se ha labrado toscamente en

la roca, aunque con alguna regularidad y buen acierto.

Al visitar una dependencia de la derecha, llamé mi atención la desigualdad del piso y la resonancia de mis pisadas en determinados puntos. En primer término se veia á un metro del suelo un asiento labrado en la roca provisto de tres concavidades circulares de diámetros diferentes, siendo de unos cuarenta centímetros el mayor. Hicimos cavar al pie de este mueble enigmático y hemos hallado un pozo circular de unos seis pies de profundidad por tres de diámetro; á no dudarlo fué abierto este pozo con erramientas de mango muy corto; se había rellenado con escombros en los cuales iban mezclados huesos de carnero, de conejo y fragmentos de arcilla barnizada, residuos de algún banquete contemporáneo; otros aficionados á la prehistoria me habrán precedido en esta escavación.

Excitada la imaginación de los colonos que habitan el llano de Santa Margarita, por la presencia de las extrañas construcciones de Son Marí, Son Serra y demás predios colindantes, inventaron notables leyendas de brujas, encantamientos y tesoros escondidos. Ignoro que fundamento puede tener unas de estas tradiciones legendarias que me ha relatado un antiguo habitante de la localidad, la cual dice así en buen mallorquín: *«21 peus lluny d'es portal de sa cova de s'oronella, (este es el nombre de la cueva que nos ocupa) entre marge y pared, mirand á sol ixent, se trobin set aufabias d'or obrat.»* La tradición de este tesoro escondido debe de relacionarse con una época relativamente moderna, acaso tuvo origen poco después de la conquista, en cuyo tiempo se tenía una alta opinión de las riquezas y el poder de los árabes.

La historia nos dice que los antiguos mallorquines eran refractarios á los metales preciosos; no sabemos resistir á la tentación de copiar un pasaje de Diodoro de Sicilia que hace referencia á esta particularidad y que viene aquí muy de propósito. *«Habitan los Baleares al abrigo de los huecos formados por las rocas, y á lo largo de las escarpas practican numerosas cuevas donde se sumergen con sus familias buscando el abrigo y la seguridad individual. El oro y la plata no están en uso allá, ni permiten que se introduzcan estos materiales en su isla. Fundan su justo recelo en el hecho de que Hércules no declaró en otros tiempos la guerra á Jeryón, hijo de Chrysaor, sino porque éste poseía tesoros inmensos de oro y plata. Con el fin de poner sus posesiones á cubierto de la envidia, prohiben en su isla el comercio de estos metales.»*

Fué aun para conservar esta costumbre, que hallándose á sueldo de los Cartagineses no quisieron llevar su paga á la isla, empleándola por entero en la compra de vino y mujeres, á que eran muy aficionados.»

Un kilómetro más allá de la gruta, en dirección al Norte, se dibuja sobre una pequeña eminencia del terreno, un semicírculo de piedras levantadas; forma una verdadera herradura cerrada en línea recta por sus extremos, con un portillo de entrada en el fondo y parte media de la curva. Las piedras ó *menhires* no están propiamente clavadas en el suelo, sino que descansan en una especie de basamento construido con grandes cantos á flor de tierra. En atención á la poca altura de estas piedras y del reducido espacio

que limitan (unos 20 metros cuadrados) puede creerse que en su época han hecho el oficio de asientos. La *Iliada* y la *Odisea* nos recuerdan que en los tiempos remotos los ancianos tenían sus juntas y deliberaban sentados sobre piedras colocadas en círculo. Entre los esquimales estos círculos de piedra constituyen la base de sus habitaciones, en otros puntos han servido de sepulturas.

Me ha faltado el tiempo necesario para visitar otras construcciones prehistóricas existentes en el mismo campo, las cuales ofrecen, según se me asegura, los mismos caracteres de las ya descritas.

Con tiempo más bonancible y con más espacio, estudiaré Dios mediante, este teatro que promete darme muchas sorpresas y tal vez algunos datos que podrán servir al esclarecimiento de la historia primitiva de mi país. En esta materia, el hallazgo de una inscripción, un esqueleto, una moneda, un trozo de piedra labrada ó de barro modelado dan mucha más luz que las eruditas disertaciones.

P. BLANES.

## EL RVDO. P. FRANCISCO DENZA ASTRÓNOMO

León XIII protego la Teología y la Historia Eclesiástica lo mismo que la Astronomía, la Economía política, y la Literatura; funda cátedras para explicar la Divina Comedia, Seminarios para los misioneros americanos que siguen á los emigrantes italianos, y el observatorio del Vaticano se levanta á envidiable altura en el país de Galileo, Volta y Torricelli, gracias á la munificencia pontificia. Con Pio IX floreció Secchi, y Denza con León XIII: con el primero Rossi, y con el segundo Maruchi; la Cátedra de San Pedro está en posesión de tan envidiable privilegio, que en ella no parece más que ocupación ordinaria.

Acaba de pasar á mejor vida un religioso de la Orden de los Barnabitas, no conocida fuera de Italia, y deja en pos de sí larga estela de obras curiosísimas sobre la Astronomía, que le valieron distinciones literarias y científicas de gran precio. Suceder á Secchi era ya pesada carga y comprometido destino; pero el P. Denza hizo más que esto y se preparó para ello acompañándole en sus investigaciones. Cuando aquél publicó su *Ensayo sobre la unidad de las fuerzas físicas*, que presentó la naturaleza con la sencillez que le es característica, el P. Denza escribió para ese libro un sapientísimo prólogo, y antes y después, mientras habitó en el Piemonte y cuando residió en Roma, escogió siempre para sus interesantes monografías los puntos más curiosos de la Astronomía y la Meteorología modernas. La Academia Romana *dei nuovi Lincei*, premiando tantos méritos, le había elegido su presidente.

Dos puntos llamaran principalmente la atención del P. Denza: las *manchas solares*, y las *estrellas fugaces*; dos puntos sobre los que se habían emitido muchas hipótesis, como demostrando que eran desconocidas las causas y naturaleza de esos fenómenos celestes. En torno de ese estudio figuraban otros sobre los diferentes climas de Italia; no quería Denza que se le dijese lo que á nuestro Alfonso el Sabio; que por estudiar el cielo, descuidaba lo que á nuestro globo interesa. Uno de los primeros sabios de nuestro siglo fué sin duda el comodoro Maury, cuya *Geografía física del mar* es una perla científica; pues bien, el Reverendo P. Denza se les hubo con este gran físico y marino. En Noviembre de 1868 y después



en Agosto del año siguiente estudió en el Piamonte las estrellas fugaces, y en 21 de Enero de este año leía á los *Nuovi Lincei* una disertación sobre este asunto que no dejaba de la mano, así como jamás interrumpía el estudio del sol su predecesor el Padre Secchi.

Aquellas y estas investigaciones se han dado á la prensa y han sido objeto preferente de estudio para muchos sabios. Las perturbaciones magnéticas y las auroras boreales ocuparon también las vigilancias del religioso astrónomo. Como verán nuestros lectores á guisa de los viajeros que estudian los desiertos más que las ciudades, el Padre Denza hacía incapitá en todo aquello que se resistía á la exploración de los más estudiosos, sin que por eso fuese demasiado adicto á las hipótesis. Bastan ligerísimas nociones de Astronomía y Meteorología para conocer que si algo hay en esas ciencias sin satisfactoria explicación son, entre otros puntos, los escogidos para sus monografías por el director de la *Specola Vaticana*. Todos los Observatorios europeos y americanos le consultaban con frecuencia. No era tan decidida la afición de nuestro astrónomo por los puntos menos conocidos que le alejase de los más trillados y conocidos; así es que entre sus obras se recuerda una titulada: «Informe sobre las observaciones de los eclipses», y otra en que se enumeran las hechas por él mismo acerca del clima del valle de Aosta, en el antiguo reino de Cerdeña.

En la edición del Ensayo de Secchi, que se publicó en 1885, insertó el P. Denza una preciosa biografía del autor, trabajo para el que la analogía de sus estudios y aficiones con los de aquel le indicaba perfectamente.

No es fácil en Italia, donde tanto y tan bien se estudia la Meteorología, ser calificado como sabio de primer orden. Los que trabajan sobre una ciencia en formación están obligados á mayor asiduidad y aun á más profundas investigaciones que cuantos siguen las huellas de otros mil en ciencias de remota fecha. El P. Denza ha cumplido con este deber trabajando en Italia, tierra de volcanes en lo físico y en lo político, no de otra suerte que en el retiro de una celda, y en esa incesante y fructuosa labor, como al antiguo Arquímedes, le ha sorprendido la muerte, esa gran reveladora de los secretos del cielo y de la tierra.—A. BALBÍN.

### Un periodista Obispo

Su Santidad Leon XIII acaba de dar una prueba del aprecio en que tiene á los sacerdotes periodistas.

El Sr. Ricklin, director del esforzado y valeroso periódico *La Unión*, de Obernay, en la Alsacia, le ha nombrado Obispo auxiliar en Green Bay (Estados-Unidos). El periódico del Presbítero Sr. Ricklin ha realizado campañas famosas en favor de los derechos de la Iglesia y contra las osadías del gobierno alemán que le persiguió sin descanso.

Después de las muestras de afecto dadas por Su Santidad á los sacerdotes redactores de los diarios católicos italianos y alemanes, este nombramiento viene á colmar la alegría de los soldados de la buena prensa.

### De enhorabuena

La señorita de Prota ha enviado su libro, *La Eucaristía y la virginidad*, á nuestro Beatísimo Padre el Sumo Pontífice León XIII y á su Eminencia el Cardenal Rampolla, y ha tenido el gran honor de recibir la siguiente carta:

«Apreciabilísima señora: Con mucho gusto he secundado el deseo que Ud. me expresa en su carta del 11 del corriente, y he presentado al Santo Padre uno de los ejemplares de su libro *La Eucaristía y la virginidad*, conservando el otro para mí. Su Santidad ha elogiado la piedad que se desprende de aquellas páginas, y se congratula con la esperanza de que los ejemplos propuestos por Ud. en ellas á la imitación de sus lectores acrecentarán realmente la devoción á la Sagrada Eucaristía. En prenda, pues, de particular benevolencia, el Santo Padre se ha dignado conceder á Ud. y á sus padres la implorada bendición apostólica, y yo, al ponerlo en su conocimiento, la doy las gracias por el ejemplar de su obra que cortesmente me ha ofrecido, y con sentimientos de distinguida estimación paso á ofrecerme su afectísimo servidor.—M. Cardenal Rampolla.—Roma, 18 de Diciembre de 1894.—Señora Doña María Isabel Prota y Carmona,»

### La trata de blancos

Ya en otras ocasiones nos hemos ocupado en las tristísimas consecuencias que la emigración á los países de América produce, y hemos pedido al gobierno que, para evitarla, ampare al labrador, al artesano, al comerciante, al industrial, y, en una palabra, vele por el bienestar relativo de todas las clases sociales, con lo cual se conseguiría que éstas no tuviesen que emigrar á remotas tierras para procurar desarrollar su actividad y sus energías, ya que en su patria están encadenados y esclavizados por los gobiernos y la Administración que debieran ampararlos y facilitarles los medios de acción en que desenvolverse.

Pero como á este ideal relativo esta visto que no podemos aspirar, cúmplenos dirigirnos una vez más á los infelices que, engañados por los relatos de bienes imaginarios y de riquezas que no existen, piensan abandonar la madre patria en pos de una quimérica ilusión.

Los países americanos están ya explotados, y hay tanta miseria como en España, en particular para los que allí llegan á la ventura.

Esto, que tanto ha repetido ya la prensa, lo vemos hoy confirmado una vez más en una carta que un emigrante gallego escribe á *El Derecho*, de Orense, manifestando en la Habana los trabajadores no tienen trabajo y la vida es mucho más difícil que en España.

Sirva esta carta de aviso á los que piensen emigrar, y sirva también de denuncia á nuestras autoridades para que vigilen, hasta donde llegan sus atribuciones, esa explotación inicua de la miseria y de la desgracia.

### MINDANAO

Las noticias últimamente recibidas alcanzan solo hasta mediados del pasado Noviembre, y según ellas, Guarisradja-Muda de Sampurnak y los dattos de Lungapungan y Bayabao, con algunos individuos de su familia, han rendido acatamiento á la bandera española.

De operaciones guerreras, pocas novedades hay fuera de las pequeñas acometidas de los moros, que no agravan ni entorpecen nuestra situación.

Las tropas siguen sus acostumbrados convoyes de raciones, todo con más comodidad que antes, pues hasta los moros amigos, mediante pequeño jornal, ayudan á subir raciones que con brevedad se acumulan en Momungan y Ulama.

El día 14 de Noviembre, según escriben á nuestro colega *El Ejército Español*, llegó al puerto de Iligán el general Blanco, encontrando la lancha de vapor *Bartodano* embarrancada y completamente inservible, por lo que S. E. dispuso la inmediata adquisición de otra, lo que se consiguió entregando la *Bartodano* y 500 pesos por una nueva llamada *Magallanes*.

Al inspeccionar el general Blanco las obras de fortificación, quedó altamente complacido, si bien apreciando lo mucho que aún falta por hacer, efecto de las materiales dilaciones ocasionadas por el tiempo.

A la salida del buque que llevaba á España estas noticias decíase que el capitán general se disponía á marchar hasta lo más avanzado de nuestras posiciones, en donde recibiría á los dattos y jefes moros que se esperan para presentarse y hacer protestas de fidelidad y adhesión á España.

El día 11 se presentaron en Iligán varios dattos, prometiendo fidelidad y adhesión á España, los cuales *bicharearon* (por medio de intérprete) con el general jefe de la plaza, Sr. Aguirre, saliendo muy contentos del *bichareo*. El general Blanco también se hallaba satisfecho del resultado de sus gestiones.

El general Blanco subió el día 14 á visitar los puestos avanzados, acompañándole tres compañías del regimiento de línea núm. 73, otras tres de artillería y una sección del escuadrón de escolta del general.

Iban en la expedición los generales Parrado, Rizzo y Aguirre; los coman-

dantes de Estado Mayor Sres. Fontana y Cantón y teniente Toral, el teniente coronel Heredia, el comandante Oláriz, todos los señores jefes y oficiales de las fuerzas expedicionarias y ayudantes de los respectivos generales.

A las cinco y media del expresado día 14 se puso en marcha el cuartel general con las fuerzas anteriormente dichas, y al que iban agregados el teniente auditor Sr. Repiso, médicos señores Sidrach y Ruiz, y varios pequeños contingentes de los regimientos que están en los sitios avanzados y que habían estado en Iligán á proveerse de ropas y víveres.

### Noticias varias

— El Ministro del Interior de Francia ha concedido la medalla de honor de las epidemias á tres religiosos.

Una de ellas, Sor Matilde, cuida hace más de cincuenta años á los enfermos del hospital de Forcalquier, y se ha distinguido principalmente en épocas de epidemia cólera.

Otra, Sor Dionisia, superiora del hospicio de Châteauroux, no ha cesado desde 1860 de prodigar los más asiduos cuidados á los enfermos del hospicio.

La última, Sor María Celia, ha demostrado una abnegación sin límites asistiendo desde hace quince años á los enfermos atacados de dolencias contagiosas.

Además, á propuesta del Ministro de Marina ha ingresado en la Legión de honor, Sor Inés de los Angeles, superiora del Hospital marítimo de Brest.

— Reproducimos á continuación el siguiente suelto, que por su carácter oficioso da á entender cuál es, á juzgar por el criterio del Gobierno, la situación en que se hallan los trabajos que hace el Episcopado para lograr que la asignatura de Religión y Moral católica se incluya en el plan de enseñanza:

«Los Prelados están decididos á interponer toda su influencia con los Poderes públicos para hacer que el estudio de la Religión y Moral sea obligatorio para los católicos.

Con este mismo objeto conferenció con Maura el Nuncio.

El Gobierno, por su parte, cree que ha hecho ya bastante con incluir la asignatura en el plan de estudios, y no parece dispuesto á hacer más.»

— Con el fallecimiento del Cardenal Fray Zeferino González queda el Sacro Colegio reducido á 62 Cardenales, de los cuales son 34 italianos y 28 extranjeros. El Papa León XIII ha creado 98 Cardenales, llegando á 99 el número de los fallecidos durante su pontificado.

— Un sacerdote de Rivarole Ligure (Italia), que se hallaba impedido de celebrar por los agudos dolores neurálgicos que padecía, se curó radicalmente la víspera de la Concepción mojándose con agua de Lourdes la parte dolorida, con cuyo motivo tuvo lugar al siguiente día una solemne función de acción de gracias á la Virgen Inmaculada.

— En el mes de Octubre último falleció en el hospital de Albigni un pobre anciano, víctima de los golpes que le habían dado dos enfermeros, á quienes durante la noche su tos impedía dormir como hubieran deseado. Ese es el trato que dan los enfermeros laicos, y esas son las consecuencias del laicismo aplicado á los hospitales.

— Celébrase actualmente, con asistencia de muchos Prelados, un Concilio en la India, en Goa, habiéndose empezado las sesiones el día 3 del corriente, en honor de San Francisco Javier, cuya fiesta se trasladó al día 10. Tratóse en el Sínodo muy importantes asuntos que, naturalmente, traen á discusión los últimos acontecimientos políticos y religiosos de aquellos países. Tenemos noticias de haber tomado parte en las sesiones los Obispos de Pangim y de Cochín y los de Mozambique é Himeria.

— La ciudad de Sorrento se prepara para celebrar el tercer centenario de la muerte del Tasso, nacido en aquella ciudad en 1544. Se sabe que el gran poeta debía recibir de manos del Papa Clemente VIII la corona de laurel en Capitolio, cuando murió en Roma antes de la coronación, á principios de 1595. Mons. Giustiani, Arzobispo de Sorrento, á fin de preparar á la población sorrentina para esta solemnidad, ha dado en su palacio una serie de conferencias sobre el ilustre poeta italiano.

— La peregrinación de la penitencia que sale anualmente de Marsella para Tierra Santa, llegó á Caiffa con toda felicidad, pa-

sando después al Monte Carmelo, Nazareth, el lago de Tiberiades y Jerusalem, y pasando el día de Nochebuena en Belén, donde celebraron los Santos Misterios en la gruta misma en que nació el Hijo de Dios.

### BOLETIN RELIGIOSO

#### SANTOS DE MAÑANA.

S. Higinio, papa y martir; Stos. Alejandro y Salvo, obispos; S. Teodocio el cenobiarca; Sta Honorata, virgen.

#### S. HIGINIO, PAPA Y MARTIR

Fué S. Higinio natural de Atenas, y desde su juventud muy dado al estudio de las letras humanas y divinas, en las que aprovechó tanto, que por ellas, á la par que por su gran virtud y consumada prudencia, mereció ser colocado en la silla de S. Pedro por muerte de S. Telesforo martir. Después de haber gobernado la Iglesia por espacio de cuatro años, tres meses y cuatro días, padeció martirio por la gloria de Jesucristo el año 155 de la encarnación del Verbo.

#### OFICIO DIVINO

Día 11. Feria 6. De la octava de la Epifanía. *Blanco. Semidoble.* com. de S. Higinio Papa y martir. En las vísperas desde la capitula de la Dominica com. de la octava.

#### INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES

*Progresos en el Amor Divino.*

#### ORACIÓN COTIDIANA.

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que nuestros corazones se inflamen más y más cada día en vuestro amor, y propaguen á otros muchos tan divinos incendios.

#### PROPÓSITO

Empezar con nuevos bríos espirituales el nuevo año, cumpliendo con más perfección nuestros respectivos deberes.

#### CULTOS

*Mañana viernes.*—En la Piedad, continuarán las Cuarenta Horas; exposición á las seis; á las once y media se rezarán las adoraciones de Sor Rosa. Al anochecer, Rosario, sermón por D. Ignacio Palou, estación y la reserva.

En la Catedral, á las doce durante una misa, empezará la novena en honra de San Sebastián.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, por la noche la adoración de las cinco Llagas.

#### CORTE DE MARÍA.

En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

### GACETILLA LOCAL

Todos los colegas locales claman á voz en grito, con sobrado motivo, contra el mal estado que ofrece el piso de la plaza de Abasos especialmente en los días de lluvias ó nieves, y, sin embargo, el Ayuntamiento hece el sor-do á ese clamoreo.

Sabemos que el arquitecto municipal Sr. Chápoli tiene presentado á dicha Corporación un nuevo plano para la reforma de la mencionada plaza; pero, por desgracia, no tenemos noticia de que ningún concejal haya tomado el interés de recordar al Alcalde ó Comisión de Obras cuanto urge el activar la mencionada reforma por la reconocida utilidad que debe proporcionar al público.

EL CATÓLICO BALEAR, pues, hace esta sencilla indicación y esperamos que será suficiente para hacer revivir el infatigable celo de los señores concejales en una mejora en que se halla interesado el amor patrio de todos los palmesanos.

Mañana á las diez y media empezarán en la Sta. Iglesia Catedral las oposiciones á la Canongía vacante por fallecimiento del M. I. Sr. D. Sebastián Gili, disertando en latín el Dr. D. José Miralles y Sbert, arguyéndole sus co-positores Sres. Reig y Mir.

Cuatro son los opositores que se han presentado á concurso, el señor D. Enrique Reig y Casanova, Provisor y Vicario General de esta Diócesis; D. José Miralles y Sbert, fiscal eclesiástico de este obispado; D. Pablo Mir y Ferrer, Cura-Economo de Selva, y D. Gabriel Llompart y Jaume, Cate-drático de Metafísica de este Seminario Conciliar.

Grande ha sido la alarma cundida estos días entre los moradores de esta capital con motivo de haber circulado



la noticia de que el Banco de España había ordenado á sus sucursales que no admitieran los *duros sevillanos*, ó sean del año 1892.

Sabemos que hubo personas que inmediatamente que leyeron la tal noticia, pasaron un registro á sus caudales, y todos los duros que hallaron de aquella fecha, fueron sigilosamente cambiados, y luego se convirtieron en propagadores de aquella fatalísima orden.

Mas hoy, según informes que hemos procurado adquirir, debemos manifestar, para tranquilidad del público, que la Sucursal del Banco de España en esta provincia admite todos los duros legítimos sean del año que fueren.

Anteayer la Comisión provincial celebró sesión bajo la presidencia de D. Pedro Sampol, como vocal de más edad.

Los asuntos de que se trató revisaron escaso interés, pues lo más importante fué la revisión de las cuentas de Lloseta y de Artá.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento de esta ciudad, presidida por el Alcalde Sr. Santandreu, se dió cuenta de una real orden emitida por el Ministerio de Hacienda en que concede á dicho Municipio el que puede imponer y cobrar los arbitrios municipales sobre carruajes con muelles, que no sean de lujo, verduras, canales y canalones.

Además se trató de otros varios asuntos pertenecientes al despacho ordinario que fueron de poca importancia.

De nuestro colega *La Última Hora* de ayer copiamos el siguiente telegrama, cuyo contenido creemos de interés para el público en general.

Madrid 9 á las 11 m.

La *Gaceta* publica una real orden de Hacienda precedida de un informe del Consejo de Estado en pleno disponiendo que se dejen al Delegado de Hacienda de Baleares que retire de la circulación las obligaciones emitidas por el Banco de Préstamos, Banco de Sóller, Banco de Felanitx, Cambio Mallorquín y Banco de Ciudadela, y los recibos de depósito de plata y calderilla puestos en cir-

culación por el Banco de Ciudadela y Crédito Industrial Mercantil; y los talones de cuentas corrientes expedidos por la Sociedad Menorquina contra Goñalons, Carreras y Compañía.

La recogida se verificará según los términos establecidos en las reales órdenes del 22 de Noviembre de 1892 y del 16 Enero de 1863, encargándose al Delegado que aclare las dudas que puedan ocurrir respecto al carácter de las obligaciones que mantienen en circulación la Compañía de Ferro-carriles, el Fomento Agrícola, Sociedad General Mallorquina y Salinas de Ibiza, procediendo al examen de las escrituras de fundación, estado, situación, convenios y asientos.

Ordénase se prohíba á las Sociedades de Crédito emitir papel moneda bajo el nombre de recibos, depósitos ó cualquiera otra forma que infrinja el párrafo segundo del artículo 179 del Código de Comercio; y que se forme un expediente para determinar si se ha defraudado al impuesto de derechos reales.

Por considerarlo de interés para los fabricantes de calzado, llamamos la atención de los mismos sobre la advertencia que hace el Sr. Administrador principal de aduanas de esta provincia:

Para evitar las dificultades con que pueden tropezar los fabricantes de calzado de estas islas con la adopción de las marcas de fábrica que deben usar por mar y tierra para legalizar sus productos, esta Aduana tiene el honor de advertir á los industriales interesados, que pueden desde luego optar por el empleo de un marchamo análogo al que emplean las Aduanas, ó de un sello estampado en el mismo calzado en el que conste el nombre del fabricante y localidad donde reside y que del signo que adopte deben remitir doble ejemplar al Centro directivo, por conducto de esta Administración principal, acompañado de una instancia en papel del sello 11 para que pueda ser admitida y registrada según está prevenido.

Terminadas las oposiciones para proveer las notarias vacantes que existen en esta provincia, el Tribunal hizo pública ayer la calificación y ternas que son como sigue:

**Sobresalientes:** D. Alejandro Rosselló, D. Julio Fermín Quifones y don Mateo Jaume.

**Notable:** D. Juan O' Callaghan.  
**Buenos:** D. Vicente Arcas y Pons y D. Lorenzo Bonet.

**Aproados:** D. José Bauzá, D. Jaime Perelló, D. Juan Pizá, D. Jaime Mulet, D. Francisco Serra y D. Juan Saura.

Las ternas son las que se expresan á continuación:

Palma: D. Alejandro Rosselló, don Fermín Quifones y D. Mateo Jaume.  
Algaida: D. Mateo Jaume, D. Vicente Arcas y D. José Bauzá.  
Ciudadela: D. Juan O' Callaghan, D. Lorenzo Bosch y D. Jaime Perelló.  
Alayor: D. Vicente Arcas, D. Juan O' Callaghan y D. José Bauzá.

Según una real orden muy reciente quedan prohibidas las permutas entre los jefes y oficiales de las reservas y los agrupados á ella.

La Junta Directiva del *Círculo Mallorquín* ha acordado que el próximo lunes se celebre en los salones de aquella Sociedad una velada literario-musical en la que tomará parte la orquesta del Teatro principal bajo la dirección del Sr. Petri.

Hoy á las siete y media de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor transatlántico *Martin Saenz*. Luego que habrá embarcado la carga que se le tiene preparada continuará el viaje para las antillas americanas.

**Datos estadísticos**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos**

Día 7.—Varones, 3.—Hembras, 2.

**Matrimonios**

Día 7.—D. José Riera Alemany con doña Rosa Reus Rosselló.

**Defunciones**

Día 9

Bartolomé Nicolau Perpiñá, casado, de 48 años Hospital, de anemia.

Bartolomé Pizarro García, de 17 meses, calle del Socorro, de catarro.

Coloma Juan Nadal, de 18 meses, la Soledad, de gangrena.

Catalina Boned Bover, de 10 meses, calle de Danús, de bronquitis.

**Hospital civil**

Día 9

**Movimiento de enfermos.**—Entradas, 4 varones y 5 hembras.—Altas, 1 varón.—Defunciones, 1 varón.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Día 10 Enero—9 mañana

Barómetro. . . . . 57'2 mm.  
Termómetro seco. . . . . 10'2 grados.  
Id. húmedo . . . . . 7'2 >  
Mínima. . . . . 5'4 >  
Reflector. . . . . 2'6 >  
Dirección del viento. . . . . 0.  
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . . 0'9 mm.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

Madrid

4 p <sup>000</sup> perpetuo interior . . . . .	72'55
4 p <sup>000</sup> perpetuo exterior. . . . .	81'05
4 p <sup>000</sup> amortizable . . . . .	81'20
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	109'95
Banco de España. . . . .	80'00
Tabacos. . . . .	179'50
Francos. . . . .	10'90

**TELEGRAMAS**

(De la prensa asociada)

Madrid 9 á las 7'15 n.

El Sr. Araus ha enviado sus padrinos al Sr. Gasset (D. Eduardo); el Sr. Lerroux pedirá un tribunal de honor que ventile su cuestión con el señor Gasset (D. Rafael).

Madrid 9 á la 10'10 n.

Dícese que la compañía de ferro-carriles del Norte ha acordado elevar la tarifa de transportes.

La comisión de actas está en desacuerdo respecto á las actas pendientes.

Madrid 9 á las 10'50 n.

Después de una brillante recepción en Palacio, reuniéronse los ministros y estuvieron reunidos durante seis horas. Acordóse indicar en los presupuestos la reforma de los juzgados, presentando luego una ley especial. Tratábase además del presupuesto de ingresos, de las negociaciones comerciales con los Estados-Unidos, de los debates parlamentarios y de la fórmula que debe adoptarse en la cuestión de Cuba.

Madrid 10 á las 12'15 m.

En el Consejo el Sr. Abarzuza expuso su pensamiento de que se consultara á varios personajes; someterá la fórmula al Consejo, presentándola al Congreso en el mes actual.

Madrid 10 á las 12'30 m.

Concedídose 10,000 postes telegráficos.

El plan de reformas presentado por el Sr. Maura que se autorizará en los presupuestos estiéndese á la organización de los juzgados, mejora de la administración de justicia, arreglo de diócesis y registro de últimas voluntades. A los jueces municipales nombrálos la sala de gobierno de la Audiencia.



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Ferro-Carriles

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7<sup>50</sup> mañana, 2<sup>45</sup> y 3<sup>45</sup> (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 m., y 5<sup>30</sup> tarde.

De La-Puebla á Palma: 7<sup>25</sup> m., y 5<sup>40</sup> tarde.

De La-Puebla á Manacor: 7<sup>25</sup> m., 2<sup>30</sup> y 5<sup>40</sup> (mixto) tarde.

Tren periódico.—De Inca á Palma, jueves y días de mercado, á la 1 tarde.

## Correos

*Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.*

### SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (vía Sóller).

Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (vía Alcudia).

Jueves, ninguna.

Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).

Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos, dos tarde, para Barcelona (vía Alcudia).

### ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (vía de Sóller); y de Mahón (vía de Alcudia).

Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Jueves, diez mañana, de Barcelona (vía de Alcudia).

Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Domingos, ninguna.

*Servicio directo entre Mallorca y Menorca*

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

COMPañIA INGLESA

DE

SEGUROS MARÍTIMOS  
Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL  
LONDRES

Capital

PESETAS 62.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL Banco de Felanitx

FELANITX

## EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.  
*El Anestésico Creus* cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico, ni destruye el esmalte.

*La tintura iodo-tánica salicilada* del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolodental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

*El Tesoro de la boca ó Licor odontálgico de Creus*, es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fetidez del aliento.

Depósitos generales: Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y Perfumería «La Oriental» de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente

## ESTABLECIMIENTO MONTANER

SINDICATO, 2 Á 10

### BARATURA VERDADERA

Liquidación de temporada en géneros para Señora y Caballero

#### Artículos para Señora

Franelas algodón . . . . .	á	3 reales cana
Pañetes para vestidos . . . . .		5 ptas. corte
Lanas apañadas para vestido . . . . .		8 rs. cana
Pañetes lisos pura lana . . . . .	12	» »
» dibujo pelo mochair . . . . .	14	» »
Paños para capas . . . . .	15	» »
Chaquetas y confecciones de paño . . . . .	4	ptas. una
Gerseys . . . . .	2	» »
Boas pluma . . . . .	5	» »
Refajos de punto pura lana . . . . .	5	» »
Pasamanerías novedad con rebaja de 50 á 75 por ciento de su valor. Notables y verdaderas rebajas en todos los artículos de esta Sección.		

#### Artículos para Caballero

Cortes de trajes paten lana . . . . .	á	5 ptas. corte
» jerga azul ó negra . . . . .	7	» »
» pantalón paten lana . . . . .	2	» »
Tricots negros de 12 y 14 reales palmo . . . . .	1	pta palmo
Ricos estambres negros ó azules . . . . .	5	rs. »
Camisetas algodón . . . . .	2	» »
» rusas . . . . .	7	» »
» de lana . . . . .	13	» »
Calcetines . . . . .	1	» par
Macferlanes confeccionados . . . . .	28	ptas. uno
Capas Madrileñas . . . . .	20	» »
Capotes para Caza . . . . .	12	» »

Para niño—Trajes de punto lana confeccionados á 4 ptas. uno.

JOSÉ I. VALENTÍ

BELEN

O SEA

Meditaciones sobre el nacimiento de Ntro. Señor Jesucristo

(Con licencia y aprobación eclesiásticas)

Este opúsculo se vende al módico precio de 0'65 pesetas en la Tip. Católica Balear, Call 1.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto de vino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

Juanot Colom esquina calle de Maura

Se vende á una peseta el bote. Se descuentan el envase á su devolución.  
Farmacias: Plaza de la Charterra, 2, y plaza de la Libertad, 10.

EFFERVESCENTE

VALENZUELA

LA ACREDITADA MAGNESIA EFFERVESCENTE

## ANTISEUMÁTICO MARTORELL

Cura todas las dolencias conocidas con el nombre de *Reumatismo*, ya sea éste, agudo, crónico inflamatorio.

## PÍLDORAS MARTORELL

CONTRA LA TOS

Calman inmediatamente la Tos y facilitan la expectoración

FARMACIA DE B. MARTORELL